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Kulturausschuss  Weißenfels, 20.09.2019 
der Stadt Weißenfels  
 
 
 

N I E D E R S C H R I F T  
der  1. öffentlichen Sitzung des Kulturausschusses  am 19.09.2019 
  
  
Teilnehmer:   siehe Anwesenheitsliste Beginn: 17:00 Uhr 
Ort:                Ratssaal, Am Kloster 1  Ende:       17:55 Uhr 
 
Bestätigte Tagesordnung 
 
TOP 1 Eröffnung der Sitzung, Feststellung der ordnungsgemäßen Einberufung, 

der fehlenden Mitglieder des Ausschusses und der Beschlussfähigkeit 
  

TOP 2 Änderungsanträge zur Tagesordnung und Feststellung der Tagesordnung   

TOP 3 Einwohnerfragestunde   

TOP 4 Erweiterungsbau für das Heinrich-Schütz-Haus 040/2019_2 

TOP 5 Institutionelle Förderung der Heimatnaturgarten gGmbH - Vorgriff auf den 
Haushalt 2020 

037/2019_2 

TOP 6 Institutionelle Förderung des Literaturkreises Novalis e.V. 038/2019_2 

TOP 7 Institutionelle Förderung des Fremdenverkehrsvereins Weißenfelser Land 
e.V. - Vorgriff auf den Haushalt 2020 

039/2019_2 

TOP 8 Antrag des Stadtratsvorsitzender Jörg Freiwald  
Bildung einer AG Gestaltung Marktplatz 

009(VI)2019
_2 

TOP 9 Antrag Fraktion CDU-FDP-BfG Errichtung eines Denkmals auf dem Wei-
ßenfelser Marktplatz 

006(VI)2019
_2 

TOP 10 Antrag der Fraktion AfD - Mehr Identität wagen! - Vervollständigung unse-
res Marktplatzes durch die Errichtung eines Denkmals! 

007(VI)2019
_2 

TOP 11 Antrag Stadtrat Gunter Walther  
Durchführung einer Bürgerbefragung zur Gestaltung Marktplatz 

010(VI)2019
_2 

TOP 12 Beantwortung von Anfragen   

TOP 13 Mitteilungen und Anfragen   

 

 

Öffentlicher Teil 

1. Eröffnung der Sitzung, Feststellung der ordnungsgemäßen Einberufung, der fehlen-
den Mitglieder des Ausschusses und der Beschlussfähigkeit  

 
Der Vorsitzende, Herr Spiegelberg,  eröffnet die Sitzung des  Kulturausschusses. Es wird fest-
gestellt, dass alle Mitglieder ordnungsgemäß geladen sind. Es sind 9 Mitglieder anwesend. 
Damit besteht Beschlussfähigkeit.  
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2. Änderungsanträge zur Tagesordnung und Feststellung der Tagesordnung  

 
Änderungsanträge wurden gestellt.  
Herr Riemer stellt den Antrag, die Tagordnungspunkte 9 – 11 gemeinsam zu diskutieren. 
 
Abstimmung Antrag:  
Sachkundige Einwohner: dafür: 3 dagegen: 0  Enthaltung: 0 
Stadträte:   dafür: 9 dagegen: 0  Enthaltung: 0 
 
Der Antrag ist damit angenommen. 
 
Damit ist die Tagesordnung angenommen.  

 
3. Einwohnerfragestunde  

 
Es sind Einwohner anwesend. Jedoch werden keine Anfragen gestellt.  

4. Erweiterungsbau für das Heinrich-Schütz-Haus  

 
Herr Spiegelberg bittet die Mitglieder, ihre Fragen zur Thematik zu stellen. 
 
Nach der Auffassung von Herrn Rauner, muss die Besucherzahl des Heinrich-Schütz-Hauses 
erhöht werden. Die genannten Maßnahmen tragen dazu bei. Allerdings stellt er in Frage, ob 
eine Cafeteria unbedingt notwendig sei. 
Herr Brückner teilt mit, dass sich die Verwaltung von einer Cafeteria bereits distanziert hat. Ge-
plant sei anstatt einer Cafeteria ein Ruhebereich (Schütz-Lounge“), in welcher der Zeichentrick-
film Schütz abgespielt werden könnte.  
 

Gegenteilige Meinung hat Herr Brückner, Uwe zur Cafeteria. Er würde dies als sinnvoll anse-
hen.  
 
- ab jetzt Herr Papke anwesend – 10 Mitglieder - 

 
Herr Riemer geht auf die Terminschiene ein. Der Erweiterungsbau sollte unbedingt in der Zeit 
fertig gestellt werden und nicht erst 2024. 
Hierzu teilt Herr Brückner mit, dass eine Fertigstellung für spätestens 2022 als Ziel gesetzt wor-
den ist.  
 
Herr Spiegelberg erlaubt der zuhörenden Stadträtin, Frau Spiegelberg, R, zum Thema sprechen 
zu dürfen. 
Frau Spiegelberg bittet um Erläuterung, welche Aufgaben der museumspädagogischen Raum 
beinhaltet. 
Geplant sind die musikalische Betreuung, das Herstellen von Instrumenten sowie das gemein-
same Musizieren.   

  
Beschlussempfehlung des Kulturausschusses 
 
Der Kulturausschuss empfiehlt dem Stadtrat der Stadt Weißenfels, vorbehaltlich der gesicherten 
Finanzierung durch die im Sachstandsbericht benannten Fördermittel, die Realisierung des Er-
weiterungsbaus für das Heinrich-Schütz-Haus, zu beschließen.    

  
Abstimmung:   
 
Sachkundige Einwohner: dafür: 3  dagegen: 0  Enthaltung: 0 
Stadträte:   dafür: 10  dagegen: 0  Enthaltung: 0 
 
Die Mitglieder des Kulturausschusses stimmen der Empfehlung einstimmig zu.   
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5. Institutionelle Förderung der Heimatnaturgarten gGmbH - Vorgriff auf den Haushalt 
2020  

 
Beschlussempfehlung des Kulturausschusses 
 
Der Kulturausschuss empfiehlt dem Stadtrat der Stadt Weißenfels, die institutionelle Förderung 
der Heimatnaturgarten Weißenfels gGmbH in Höhe von 342.000,- Euro, für das Haushaltsjahr 
2020  zu beschließen und den Oberbürgermeister zu beauftragen, den Betrag in die Haushalts-
planung für das Jahr 2020 aufzunehmen.  

   
Abstimmung: 
Sachkundiger Einwohner: dafür: 3  dagegen: 0  Enthaltung: 0 
Stadträte:   dafür: 10  dagegen: 0  Enthaltung: 0 
 
Die Beschlussempfehlung wurde einstimmig bestätigt. 

 
6. Institutionelle Förderung des Literaturkreises Novalis e.V.  

 
Herr Riemer ist nach § 33 KVG LSA befangen und nimmt nicht an der Beratung und Abstim-
mung teil. 
 
Herr Spiegelberg eröffnet den Tagesordnungspunkt. 
Herr Uwe Brückner stellt die Anfrage, ob nach Berechnung (Eintrittsgelder) das Museum tat-
sächlich nur 600 Besucher hat.  
In Beantwortung der Anfrage teilt Herr Riemer mit, dass das Museum höhere Besucherzahlen 
hat, jedoch haben Schüler kostenfreien Eintritt.  
Weiterhin weist Herr Brückner daraufhin, dass die Öffnungszeiten hinterfragt werden sollten. 
Aktuell können Arbeitstätige das Museum am Nachmittag nicht besuchen, da dies nur bis 16 
Uhr geöffnet hat. Hier müsste um eine Verschiebung der Öffnungszeiten nachgedacht werden. 
Er regt an, dies in einer externen Beratung nochmals aufzugreifen. 
Auch Frau Spiegelberg geht nochmals auf die Öffnungszeiten ein. 
Nach Bericht von Herrn Riemer wurde bereits in damaligen Tourismusberatung dazu diskutiert. 
Eine neue Diskussion kann jedoch nochmals aufgegriffen werden. 
Des Weiteren orientiert sich die Öffnungszeit an den vom Museum der Stadt und des Heinrich-
Schütz Hauses. 
 
Der Vorsitzende Herr Spiegelberg erlaubt Herrn Gunter Walther, sich an der Diskussion zu be-
teiligen. 
Herr Walther kann nicht nachvollziehen, warum die Erhöhung nicht für das Novalis-Jahr 2020 
begründet wird. 
Herr Riemer teilt mit, dass die Vorbereitung des Jubiläumsjahrs 2020 durch die Stadt erfolgt. 
Der Verein ist dabei eng eingebunden. 
 
Beschlussempfehlung des Kulturausschusses 
 
Der Kulturausschuss empfiehlt dem Stadtrat der Stadt Weißenfels, die institutionelle Förderung 
des Literarturkreises Novalis e.V.in Höhe von 37.800,- Euro für das Haushaltsjahr 2020 zu be-
schließen und den Oberbürgermeister zu beauftragen, den Betrag in die Haushaltsplanung für 
das Jahr 2020 aufzunehmen.  

   
Abstimmung:   
Sachkundige Einwohner: dafür: 3 dagegen: 0  Enthaltung: 0 
Stadträte:   dafür: 9 dagegen: 0  Enthaltung: 0 
 
Der Kulturausschuss stimmt der Empfehlung einstimmig zu. 
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7. Institutionelle Förderung des Fremdenverkehrsvereins Weißenfelser Land e.V. - Vor-
griff auf den Haushalt 2020  

 
Herr Brückner ist nach § 33 KVG LSA befangen und nimmt nicht an der Beratung und Abstim-
mung teil. 
 
Beschlussempfehlung des Kulturausschusses 
 
Der Kulturausschuss empfiehlt dem Stadtrat der Stadt Weißenfels, die institutionelle Förderung 
des Fremdenverkehrsvereins Weißenfelser Land e.V. in Höhe von 20.000,- Euro für das Haus-
haltsjahr 2020 zu beschließen und den Oberbürgermeister zu beauftragen, den Betrag in die 
Haushaltsplanung für das Jahr 2020 aufzunehmen.  

   
Abstimmung: 
Sachkundige Einwohner: dafür: 3 dagegen: 0  Enthaltung: 0 
Stadträte:   dafür: 9 dagegen: 0  Enthaltung: 0 
 
Der Beschlussempfehlung wird einstimmig zugestimmt. 

 
8. Antrag des Stadtratsvorsitzender Jörg Freiwald  

Bildung einer AG Gestaltung Marktplatz  
 
Nach Meinung von Herrn Riemer, ist dies ein Thema, welches die Bürgerschaft bewegt. Die AG 
sollte die einzelnen Vorschläge, mit Einbeziehung der Bürger, beraten und die Entscheidung 
dem Stadtrat zur Beschlussfassung vorlegen. 
 
Herr Brückner teilt die Meinung zur Bildung einer AG nicht. Die Bürger wurden bereits vor eini-
gen Jahren zur Gestaltung des Marktplatzes befragt.  
Herr Walther geht auf die Arbeit der damaligen AG ein. Diese hat ausreichend über die Markt-
gestaltung diskutiert. Sollte sich die Meinung der Bürger geändert haben, so sollte diese wieder 
diskutiert werden. 
 
Herr Rauner stellt den Geschäftsordnungsantrag, die Diskussion zu beenden und den Antrag 
zur Abstimmung zu stellen: 
 
Abstimmung Antrag: 
Sachkundige Einwohner: dafür: 3 dagegen: 0  Enthaltung: 0 
Stadträte:   dafür: 10 dagegen: 0  Enthaltung: 0 
 
Der Antrag ist damit angenommen. Es folgt die Abstimmung.   

  
Beschlussempfehlung des Kulturausschusses 
 
Der Kulturausschuss empfiehlt dem Stadtrat der Stadt Weißenfels zu beschließen,  
 

1. Die Arbeitsgruppe Gestaltung Markt wird zum 01.10.2019 neu gebildet. Jede Fraktion 
hat das Recht, einen Teilnehmer in diese zu entsenden. Das fraktionslose Mitglied Gun-
ter Walther kann ebenfalls in der AG mitarbeiten. Die Mitglieder der Arbeitsgruppe wäh-
len einen Vorsitzenden. Die Entschädigung der Teilnehmer erfolgt satzungsgemäß. 

2. Der Oberbürgermeister benennt bis zum 01.10.2019 einen Mitarbeiter der Verwaltung 
als Ansprechpartner der Arbeitsgruppe.  

 
Abstimmung: 
Sachkundige Einwohner: dafür: 2 dagegen: 1  Enthaltung: 0 
Stadträte:   dafür: 7 dagegen: 2  Enthaltung: 1 
 
Der Kulturausschuss stimmt der Empfehlung mehrheitlich zu. 
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9. Antrag Fraktion CDU-FDP-BfG Errichtung eines Denkmals auf dem Weißenfelser 
Marktplatz  

 
Herr Riemer stellt den Geschäftsordnungsantrag, die Tagesordnungspunkte 9 – 11 in die AG 
Markt zur Beratung zu verweisen. 
 
Abstimmung Antrag: 
Sachkundige Einwohner: dafür: 3 dagegen: 0  Enthaltung: 0 
Stadträte:   dafür: 10 dagegen: 0  Enthaltung: 0 
 

Der Antrag ist einstimmig angenommen. Die Anträge werden in die AG Markt zur Beratung ver-
wiesen.  
 

10. Antrag der Fraktion AfD - Mehr Identität wagen! - Vervollständigung unseres Markt-
platzes durch die Errichtung eines Denkmals!  

 
Zur Beratung in die AG Markt, gem. Geschäftsordnungsantrag im Punkt 9, verwiesen.  

11. Antrag Stadtrat Gunter Walther  
Durchführung einer Bürgerbefragung zur Gestaltung Marktplatz  

 
Zur Beratung in die AG Markt, gem. Geschäftsordnungsantrag im Punkt 9, verwiesen.  

12. Beantwortung von Anfragen  

 
Es liegen keine Beantwortungen von der Verwaltung vor. 

13. Mitteilungen und Anfragen  

 
Mitteilungen Verwaltung: 

 Herr Brückner informiert über folgende erhaltene Fördermittel: 
Theatertage  Land Sachsen-Anhalt  = 10.000 € 
   Lotto Sachsen-Anhalt  =   9.100 € 
   Burgenlandkreis  =   7.000 € 
   Gesamtausgaben Theatertage = 100.000 €  
 

Medienankauf Bibliothek    = 15.000 €   
 

Schule & Bibliothek     =   2.720 € (70 % Förderung) 
 

Digital visuelle Bibliothek      =   2.400 € 
 

Schuhmuseum     = 39.000 € (50 % Förderung) 
 

Bibliothek (Bundeskulturstiftung)   = 50.000 € 
 

 Weiterhin ist geplant, Schülern kostenlosen Eintritt in die städtischen Museen zu gewäh-
ren. Es wird um Zustimmung gebeten. Ein Beschluss soll im Stadtrat entsprechend ge-
fasst werden. 

 Geplant ist für die nächsten Ausschusssitzungen der Besuch kultureller Einrichtungen 
und der Ortschaften von Weißenfels 

 Hinweis auf die Ausstellung im Museum „30 Jahre friedliche Revolution“ 

 Ab 21.09.10 findet der Hörspaziergang statt 

 Ausstellungseröffnung „Sportsfreunde“ findet im Dezember 2019 statt 

 Information über neuen Mitarbeiter im Kulturamt – Herr Schreck 

 
  
Marcus Spiegelberg Sophie Münx 
Vorsitzender Protokollführerin 
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